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大公報記者 王亞毛

環保篇 政府大力推動高質量發展，在綠色運輸方面，新一份財政預算
案提出，將原於三月底屆滿的電動車首次登記稅寬減安排延長兩年，

寬減額下調40%，其中電動車 「一換一」 計劃最高寬減額降至17.25萬，若稅前車價超
過50萬元則將不獲寬免。特區政府表示近年電動車價格下降，不擔心措施影響市民買
車意欲。

根據政府早前計劃，2018年至今年3月31日
期間推行電動車 「一換一」 計劃，車主首次登記
一輛新電動私家車，以替代一輛配備內燃引擎的
舊私家車或電動私家車，可獲最高的首次登記稅
寬減額上限為28.75萬元，一般電動私家車的首
次登記稅寬減額上限則為9.75萬元。

財政司司長陳茂波昨日表示，政府鼓勵更
廣泛使用電動車，將首次登記稅寬減安排延長兩
年時間，但考慮到電動車價格下調和車款選擇增
加等因素，有關寬減額將下調40%，當中電動
車 「一換一」 計劃的最高寬免額由28.75萬元降
至17.25萬元；一般電動私家車的寬免額上限則
降至5.85萬元。同時，根據 「能者多付」 原則，
稅前車價超過50萬元的電動車將不獲寬免。

政府消息人士表示，下調寬免額是基於對
公共財政和市場變化的考慮，假設未來市場買車
意欲不變，預計寬免額下調可令政府每年增多約
20億元稅收；加上現時市場上現有電動車價格
有顯著降幅，近兩年引入新品牌電動車的價格更
加便宜，相信不會因為寬免額下調而影響電動車
的吸引力。

30萬元以下電動車可免稅
消息人士稱，電動車 「一換一」 計劃推出

後反應良好，截至去年底，本港有超過7.5萬輛
電動私家車，佔整體私家車數量約11%。稅前
車價超過50萬元的電動車，目前佔路面行走私

家車約7%，2022年時此車價電動車約1300
部。

汽車會永遠榮譽會長李耀培認為，在政府
財赤下，現時安排可以接受。他提醒買家可購入
不超過30萬元的電動車，經計算後仍享有全額
稅務寬減。至於稅前車價超過50萬元的電動車
不獲寬免，他認為一般車主較少購買逾50萬元
的電動車，會購入高價車的買家亦不介意沒有稅
務優惠，相信有關安排不會影響車主購買電動車
的意欲。

民建聯立法會議員陳恒鑌表示，雖然電動
車 「一換一」 首次登記稅最高寬免額由28.75萬
元調減至17.25萬元，但延續了稅務優惠措施，
又滿足車主需要，是平衡財政較緊絀的考慮。

此外在綠色航運方面，政府撥款約6500萬
元，計劃每年為符合一定條件的船舶提供每艘船
2萬元的優惠。政府消息人士透露，相關船舶須
在香港註冊，同時達到5000噸及以上的大型船
標準，並於今年至2026年間，在國際海事組織
制訂的碳強度指標中獲得A或B評級。

同時，機管局正與相關政府部門一起研究
簡化運送及儲存可持續航空燃料（SAF）的審批
程序，以便利更多航空公司在香港使用，預計今
年第三季完成顧問研究。

陳茂波表示，全球各經濟體也朝着碳中和
的目標前進，整個綠色轉型的過程帶來龐大的商
機和融資需要，並形成豐富的產業群。

•截至去年底，本港
有超過7.5萬輛電動私
家車，佔整體私家車數
量約11%。

•每支煙加稅8角，每包
煙平均零售價增加約16
元。

•去年調高煙稅後，戒
煙熱線的求助數字增
加約35%。

電動私家車
佔整體11%

市民：外圍經濟差 減稅有誠意
全城關注昨日公布的財

政預算案內容，電視全日直
播財政司司長陳茂波在立法會公布預算案、在記者
會就預算案解畫的情況，大公報記者昨日走訪多間
茶餐廳及熟食中心，街坊們一邊看着電視直播，一
邊與茶客熱議樓市 「全面撤辣」 、薪俸稅退稅等措
施。不少市民認為，今年 「派糖」 雖不及往年，但
仍算進取，認為 「這個環境下，還能做些利民的減
稅措施，已算是很不錯了。」

昨日上午11時，陳茂波在立法會會議宣讀預
算案，大公報記者在觀塘區多間茶餐廳、熟食中心
現場觀察，街坊一邊用餐、一邊看着電視機直播畫
面；有人雖然背對電視機，也用自己的手機看新聞
直播，關注預算案公布措施對自己是否 「有着
數」 。

不少街坊認為，全面撤辣措施對市民買樓有正
面意義，陳女士認為現在是 「上車好時機」 ，考慮
換樓的李先生則有些擔憂， 「驚賣樓未必係高位，
萬一樓價升上去，擔心買唔返」 。

中午12時左右，周邊地盤的工友大批進入茶
餐廳，當聽到預算案提出增加煙草稅，嘆氣道，
「而家一包煙都好貴，再加就真係過百蚊，睇來要

戒煙。」
下午3時左右，陳茂波在記者會回應有關預算

案措施的提問，在牛頭角一間茶餐廳，有市民認
為，今年沒有消費券等派糖措施，覺得預算案有些
失色，但同桌的友人則認為，以全球近年經濟情
況，政府在預算案還能提出減稅措施，已是很有誠
意， 「起碼政府真係有心做事嘅，已經算係咁
啦！」 大公報記者劉碩源、伍軒沛

▲政府鼓勵更廣泛使用電動車，電動車 「一換一」 計劃推出後反應良好。
大公報記者蔡文豪攝

綠色綠色

運輸運輸 電動車減稅安排延長兩年
一換一計劃最高寬減額17.25萬

▲市民非常關注預算案新措施，普遍反應表示歡
迎。 大公報記者劉碩源攝

以 「堅定信心、抓緊機遇、推
動高質量發展」 為主題的新一份財

政預算案昨日發表，提出一系列堅定信心的實際措
施，回應香港市民和企業的期待，同時鞏固復甦勢
頭；同時也着眼長遠，致力推動香港高質量發展。

財政司司長陳茂波表示，推動高質量發展有助
激發經濟持續創新和增長，並保護自然生態，為市
民帶來美好生活。而綠色未來及數字化是當中兩條
主線。我們要更好發揮香港在 「一國兩制」 下 「背
靠祖國、聯通世界」 的獨特優勢，在高質量發展的
過程中，開拓新機遇、帶來新增量。

創新科技是驅動經濟及高質量發展主要動力。
特區政府投放了大量資源，重點提升創科基建以至
人才等各方面，建立蓬勃的創科生態圈。科學園和
數碼港是本港兩大創科旗艦及創業培育基地。至去
年底，兩家旗艦的租戶加上現有和已完成培育的公
司合共約四千五百間，五年間上升超過六成；至今
合共有十六間已經上市、九間獨角獸，融資合共約
一千三百億元，獲得超過一千七百個海內外獎項。

共建 「一帶一路」 倡議已踏入另一個金色十
年，陳茂波表示，香港會繼續發揮好作為共建 「一

帶一路」 功能平台的角色，積極參與及助力推動高
質量發展，尤其是綠色發展及科技創新的合作。包
括在今年九月繼續舉辦年度的 「一帶一路高峰論
壇」 ，並舉辦首次 「一帶一路節」 ，推動香港與沿
線國家在廣泛領域的合作。

短期要鞏固經濟復甦勢頭
「綠色發展是高質量發展的底色。」 全球各經

濟體也朝着碳中和的目標前進，整個綠色轉型的過
程正帶來龐大的商機和融資需要，並形成豐富的產
業群。可持續燃料、節能減排和碳吸存技術等相關
產品正推陳出新。

「短期，我們要鞏固經濟復甦勢頭。長遠，經
濟增長方式必須調整， 『質』 與 『量』 必須提升。
高質量發展將推動更多創新，帶來新服務和新產
品、刺激新需求、開創新市場，這是香港未來發展
的必由之路。」 陳茂波說，在國家高質量發展和現
代化強國建設中，香港的獨特定位和功能無可替
代，也一直為國家的發展作出積極貢獻。國家穩定
較快發展，加上快速發展的亞洲，為我們帶來無限
機遇。 大公報記者吳俊宏

綠色發展是高質量發展的底色
帶來龐大商機和融資需要

▼預算案宣布加煙稅，零售商即時加
煙價。 大公報記者林少權攝

中產心聲

【大公報訊】記者王亞毛報道：新一份預算
案提出提高煙草稅，每支煙稅款提高8角，每包
煙零售價將增加約16元，平均售價約為94
元。今次是連續兩年提高煙草稅，政府表示，控
煙是階段性工作，不會一步到位，明年會否再加
要視乎成效。有煙民認為加稅後會考慮戒煙。

陳茂波表示，增加煙草稅是國際公認最有效
減低煙草使用的措施，建議即時將每支煙的稅款
調高八角，並按同等比例提高其他煙草產品的稅
率，預計煙草稅佔香煙零售價的比例將提升至約
七成，逐步邁向世衞建議的七成五水平。

政府消息人士表示，此次加幅為31.92%，
與去年相若，以每包內20支煙計，每包煙稅為
66.12元，每包煙平均零售價約為93.68元，較
之前增加約16元。政府去年加煙稅時已有部
署，認為控煙是階段性的工作，不期望一步到
位，至於明年是否會繼續提高煙稅，還需看措施
具體成效如何。消息人士強調，政府目標並非增
加稅款，而是希望令市民減少吸煙，更減少因吸
煙引致各種病症而對醫療系統產生的負擔。

有便利店昨日即時在收銀處附近張貼告示，
指因應煙草稅和營運成本增加，20支包裝的香
煙，每包加價16至20元。有報販表示，加煙草

稅後，生意料下跌一半。有煙民說，加煙稅後
「太貴、食唔起」 ，考慮戒煙。有煙民坦言，明
白戒煙對健康好，但覺得難以抵擋煙癮。

期望明年吸煙率減至7.8%
吸煙與健康委員會歡迎相關控煙措施，主席

湯修齊表示，去年政府調高煙稅後，衞生署戒煙
熱線的求助數字較前一年增加約35%，相信今
年能進一步提升市民的戒煙意欲。他期望政府訂
立機制，每年按通脹增加煙草稅，令未有意欲戒
煙的人士知道繼續吸煙會加重財政負擔，同時有
效防止青少年吸煙。煙草事務協會則對再調高煙
草稅率表示遺憾，指去年增加31.5%煙草稅後，
非法煙草情況迅速惡化。

醫務衞生局表示，期望在2025年將吸煙率
減至7.8%。 「綜合戒煙熱線 1833183」 可提供
免費戒煙療程，包括戒煙藥物、中醫針灸及電話
輔導等。除了加強戒煙服務和
宣傳教育，政府會繼續大力打
擊私煙，衞生署控煙酒辦會繼
續採取跨部門行動，與警方、
香港海關和房屋署合作，嚴厲
執法。

每包煙加稅16元 煙民擬戒煙

掃一掃有片睇

▲今年再加煙稅，不少煙民表示考慮戒
煙。 大公報記者林少權攝

特稿

黃先生是旅行社經營者，同時亦有在供樓。這次預算案的所有減稅
措施，他都能受惠，認為有助紓緩公司的經營壓力，以及自己的供樓壓
力。他認為，退稅措施惠民，多與少無傷大雅。

他尤其讚賞預算案宣布樓市全面撤辣， 「這對社會安定能夠起到作
用，也能吸引更多投資者及人才來港置業，又能帶動地產發展。」

馮先生是一家出口企業的營銷主管，夫妻二人月入合共7萬多元，但
日常生活開支不少，包括供樓、供養孩子與供養父母。他形容政府的退稅
減稅措施，是迎來春天。他指本港樓價已下跌兩、三成，現在撤辣能夠激
活換樓鏈，亦能支持專材來香港置業安居。而暫停壓力測試，讓更多市民
可以上車置業，增加地產稅收入，激活樓市。

他又表示，雖然今年的預算案，沒有派現金或消費券，但他認為政府
有多些錢更好，能夠搞旺經濟，做更多社會建設，比派糖來得更有意義。

陳先生是一間保安公司的管理層人員，正在供樓，預算案宣布寬減
住宅物業差餉、薪俸稅和個人入息課稅退稅等措施，他都有受惠，預計一
年下來，能夠節省數千元，雖然不是什麼大數目，但對於一般市民而言，
當是日常吃飯加個餸，亦是一件樂事。他並認為，這次的紓困措施雖然不
像過往的大力度，但能夠感受到政府的努力， 「事實上，全球經濟下滑，
政府還能給一下惠民的實際政策下來，已經算是很不錯的了。」 他亦認同
樓市全面撤辣。
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經商壓力紓緩

減稅迎來春天

感受政府努力

正面評價


